

# DIARIO DE TORTOSA

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE CAMPOMANES (ENSANCHE DEL TEMPLE)

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis. — En Barcelona, Agencia de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37 (idem de Cernest; Arcos, Núm. 5). — En Madrid, G. M., Avenida, y

JEFE REGIONAL

D. Antonio Kies Muñoz

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Mes, adelantado. . . . . pesetas.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

### Instrucción y trabajo

#### Habla Pi y Margall.

(Párrafos del discurso pronunciado por el Sr. Pi y Margall en el círculo de La Unión Mercantil de Madrid).

«España es una de las naciones más atrasadas de Europa; cuenta solo 18 millones de habitantes, cuando Francia, con un territorio casi igual al nuestro, mantiene 38 millones.

Tiene apegada la agricultura á la rutina y escasamente admitidas las prácticas que hoy hacen de tierras estériles, tierras fecundas. Tiene reducida la industria á corto número de poblaciones. Es de las que cuentan menos kilómetros de ferrocarriles, y los ferrocarriles menor movimiento de viajeros y de mercancías. Ni aun en vías ordinarias abunda, cuando tantas exigen el fácil y barato transporte de nuestros productos, para que puedan competir con los que de otras naciones nos vienen. Su escasa cultura, bien claramente lo revela el hecho de que no sepa leer ni escribir ni siguiere el cincuenta por ciento de los españoles.

Para salir de ese estado no hay, á mi juicio, más que dos medios: la instrucción y el trabajo. El trabajo es aún cosa vil á los ojos de muchos; hay todavía gran número de hidalgos que prefieren vivir de limosna á consagrarse sus brazos al ejercicio de las artes. Tampoco se hace mucho por enaltecerlo. Los premios no son, generalmente para el que trabaja, sino para los que huelgan. El trabajador vive de ordinario lleno de privaciones, y aun siendo hombre que aplique á la obra de sus manos un alto sentimiento de perfección y de belleza, no logra que nadie le distinga. La distinción es siempre para el que dirige el taller ó la fábrica.

Sucede como en la guerra, se premia en los jefes la bravura y las hazañas del soldado. ¿Por qué no se ha de alentar á los inventores? ¿Por qué como se abre concursos para las letras y las ciencias no se le ha de abrir para el que mejor hiciera tal ó cual artefacto?

No hay alientos para el trabajo, ni estímulos para el amor al trabajo. Los hay por lo contrario, para que el especial sueñe con alcanzar por el azar la fortuna. Para desvanecer tales sueños urgiría que se persiguiese, así el juego privado como el pú-

blico, y no se permitiese la sucesión sino entre ascendentes y descendientes.

Para que el trabajo adelante se necesitan no sólo escuelas de primera enseñanza con buen material y buenos maestros, es indispensable la instrucción oral y práctica para los adultos, principalmente para los que no conocen la lectura. Hay dos ciencias de inmediata aplicación á la agricultura y á la industria; la Mecánica y la Química. Convendría popularizarlas y hacerlas tangibles á los trabajadores; la una enseñándoles las máquinas desde la más simple á la más compleja, armándolas y desarmándolas á sus ojos, haciendo que ellos las armasen y las desarman; y enseñándoles por la práctica el juego de las fuerzas y las leyes á que obedecen; la otra, presentándoles los cuerpos, componiéndoles y descomponiéndoles, haciéndoles ver las afinidades que tienen y diciéndoles, desde luego, las aplicaciones que de ellos pueden hacer á la agricultura y á las artes.

Se busca el adelanto creando carreras y discurriendo títulos, sin ver que por este camino se adelanta poco. El que tiene un título se considera ya superior á las demás gentes, y no se resigna á vivir del trabajo; si el título, como por regla general acontece, no le da con qué satisfacer las necesidades de su vida, pasa pronto á aumentar el número de los pretendientes.

### IMPACIENCIA

Algunos periódicos, especialmente los más partidarios y los más benévolos á la solución conservadora, se muestran impacientes porque se resuelva la cuestión política, y felicitándose muy cordialmente del restablecimiento del Sr. Sagasta, piden que la crisis se plantee desde luego, por ser preferentes los cuidados del país á las preocupaciones de un partido, de una familia ó de una persona.

Verdaderamente, la tesis es incuestionable, porque, en efecto, no pueden detenerse, por causas de un orden relativamente secundario, las funciones y la vida del Estado.

Justo es advertir, sin embargo, que de esta impaciencia que aqueja á alguna gente política no se ve que participen las personas apartadas de las luchas del partido ó exentas de mezquinos rencores personales.

Si desgraciadamente la salida del jefe del Gobierno quedara quebrantada, es seguro que el primero que habría de facilitar camino á ciertas soluciones sería el Sr. Sagasta, sin necesidad de excitaciones ajenas, que aunque presentadas ahora con color de interés público, bien se vé que están movidas por los propios estímulos de impaciencia que ya determinaban los ataques mantenidos antes de la enfermedad que todos lamentamos. A nadie podrán convencer, cuantos andan empeñados en esta labor, de que porque suban al poder los impacientes herederos del Sr. Sagasta, reprimirá Inglaterra sus tradicionales miras sobre el imperio de Marruecos, ni dejará Muley Abd el Azis de cortar unas cuantas cabezas más de insurrectos en Tafilete, sucesos que ahora se explotan con cariño para justificar que debe haber crisis en España, como antes se han explotado los trabajos carlistas y otros temas más ó menos temerosos.

Lo que haya que suceder cuando el Sr. Sagasta esté bien, pasada la convalecencia, no lo sabemos. Por lo demás, tan franca y tan sólida podría ser esta convalecencia que alejará las contingencias políticas de que tanto se viene hablando.

En último término, si acaso hubiera un cambio importante en política, un cambio de situación—cosa que nosotros tenemos por ahora por improbable—sería conveniente dejar de hablar de las imprecisiones de la guerra y de las desgracias padecidas, y buscar argumentos más convincentes, porque si los liberales han de caer por la pérdida de las colonias, los conservadores y los que les ayudan tampoco podrán sucederles, pues son responsables y coautores de la propia desgracia.

### Declaraciones de un ministerial

(Madrid 29.)

Las publica esta mañana *El Tiempo*, de Madrid.

Dice que la crisis quedó planteada en el último Consejo que presidió el señor Sagasta, y que al siguiente día había de llevar la cuestión política ante S. M.

Entonces fué cuando el presidente del Consejo cayó enfermo en cama.

La dolencia del jefe del Gobierno ha hecho que los ministros no se ha-

yan ocupado más del asunto, esperando á que se restablezca el señor Sagasta, para resolver el problema político; pero las cosas están complicadas de tal manera, que verdaderamente se hace imposible mantenerlas en su estado actual, pues la crisis planteada hace cada vez más imprescindible y necesaria su resolución.

Al caer enfermo el Sr. Sagasta, se ha visto que los asuntos del ministerio de Fomento marchaban al día y que ninguna cuestión de interés capital quedaba por resolver. Esta ha sido la causa, en virtud de la cual los ministros no han creído oportuno desempeñar interinamente la cartera de Fomento substituyendo en ella al señor Sagasta.

De este asunto se trató en el último Consejo.

Caso de mejorar el Sr. Sagasta, pueden ocurrir dos cosas: que el dictamen facultativo le permita desde luego dedicarse á los asuntos públicos, ó que por el contrario se le recomienda alejamiento absoluto de la política y cambio de clima.

En el primer caso, creo firmemente que Su Majestad la Reina ratificará en sus poderas al Sr. Sagasta, y que este procederá inmediatamente á buscar solución al problema político reformando el Gobierno, ó bien dando entrada á elementos nuevos, buscando que el Gabinete tenga su imprescindible ponderación de fuerzas.

El Sr. Sagasta no tiene compromiso alguno contraido con los señores Weyler, Canalejas y Romero Robledo; así es que podrá emprender la obra de la reconstitución del Gobierno con entera libertad.

Se ha dicho también que el señor Montero Ríos era el indicado para desempeñar la cartera de Fomento, pero esta es una de tantas especies que se lanzan sin fundamento ni base positivas.

Creo, además, firmemente que las cosas no van por el camino de llamar á formar Gobierno á los señores Weyler y Canalejas.

En el segundo caso, esto es, si el señor Sagasta recibe orden facultativa de retirarse de la política, aun cuando no sea más que temporalmente, y se le indica la necesidad de buscar para su restablecimiento otro clima más benigno que el de Madrid, entonces creo inevitable y segura la subida de los conservadores al poder.

Así terminan las «Declaraciones de un ministerial» que ayer publicó *El Tiempo*.

## Noticias de Filipinas

**Situación general.—Los tagalos en Ilo-Ilo.—Los prisioneros y enfermos.—Agençillo.**

Londres, 29.—Telegrafian a *The Times* que cada vez es más grave la situación en el archipiélago filipino.

El dia 24 los tagalos se apoderaron de Ilo-Ilo, esto es, antes de que llegaran á dicho punto los norteamericanos.

Los tagalos, á pesar de las gestiones hechas, se niegan á entregar los presos y enfermos españoles.

El representante de Aguinaldo, Agoncillo, ha llegado á Washington para gestionar cerca del presidente de la república y de sus secretarios, la independencia del archipiélago magallánico.

### Decálogo de actualidad

I.—Al salir de casa, procúrate un billete de mil pesetas—si es falso mejor—y enséñalo á cuantos te feliciten las Pascuas, diciéndoles: «Tiene usted cambio?...»

II.—Si no le has dado previamente el aguinaldo, guárdate mucho de poner tu cabeza en manos del barbero.

III.—Si tienes que recibir algún telegrama en estos días, haz que el expedidor lo dirija al más inseparable de tus mejores amigos.

IV.—Cuida de que no te encuentre en casa el cartero.

V.—A cuantos te saluden con humildad, respondeles con altanería ó no les respondas.

VI.—Sal de tu casa en zapatillas, para que no te sienta bajar el portero.

VII.—Procúrate algunas moscas, y échelas en la taza del café, á fin de que el camarero no se atreva á pedirte los aguinaldos.

VIII.—A todos aquellos que te digan: ¡Felices Pascuas! contestales: No comprendo: soy sordo-mudo.

IX.—No le des alas á tu criada con pellizques, abrazos ó otros derechos feudales.

X.—No leas la sección amena de los periódicos, porque encontrarás en ella algún trozo alusivo á los aguinaldos y siempre tan anodino como el presente.

(De *La Tribuna de Roma*.)

### Crónica General

#### Nuevo Alcalde

Por Real Orden de 28 de los corrientes ha sido nombrado Alcalde presidente del Ayuntamiento de Tortosa nuestro estimado y distinguido amigo, D. Antonio de Ramón y de Abaria, con motivo de la injusta e ilegal incapacidad acordada por la Comisión provincial contra nuestro querido amigo y jefe el Alcalde propietario D. Antonio Kies.

El nombramiento del Sr. de Ramón, propuesto por nuestros amigos, ha sido aceptado en esta ciudad con vivísima satisfacción, pues todas las personas sensatas e ilustradas reconocen en dicho señor las cualidades de hombre inteligente, serio y honrado que le hacen merecedor de la confianza que en él ha depositado el Gobierno de S.

M. y digno del difícil y delicado cargo que va á desempeñar por bien de los intereses de esta población.

Reciban el Sr. de Ramón, y nosotros compatriotas nuestra sincera enhorabuena por tan satisfactorio acontecimiento; y deseamos al nuevo representante de la autoridad municipal mucho acierto en el desempeño de la misión que por sus méritos se le ha confiado.

Nuestro buen amigo, el alcalde don Antonio Kies, ha sido visitado ayer y hoy por varios correligionarios nuestros, cambiando con ellos impresiones sobre los asuntos de localidad y situación política actual.

El Sr. Kies recibe con su proverbial amabilidad á las personas que le visitan.

#### Más detalles.

El tren de repatriados que cruzó por nuestra estación ayer á las cuatro de la tarde, procedente de Barcelona, según adelantamos en la última hora de la edición de anoche, conducía 585 soldados del batallón cazadores de Barcelona, y varias secciones de diferentes regimientos.

Para atender debidamente á todos los repatriados, la Cruz Roja, con mucho acierto improvisó un restaurante en una de las salas de espera. El servicio se hizo con esmero y solicitud.

Consumiéronse en la asistencia seis arrobas de pan, once cántaros de vino común, 17 docenas huevos, 300 gramos quinina, dos mil sellos id., 18 litros leche, 8 botellas Jerez, 200 tazas caldo y sopa, 200 gaseosas, dos kilos algodón fenicado, 87 vendas fenicadas, 600 gramos pomada y 300 píldoras para la tós.

Establecieronse guardias extraordinarias para la asistencia, y muchos soldados se multiplicaron, desempeñando con actividad su humanitario cometido.

La tarde de ayer lo fué de prueba para la Cruz Roja, por lo extraordinario de la expedición, saliendo aquella victoriamente en el desempeño de sus cristianas funciones, y conquistándose un nuevo título más á la consideración de Tortosa y de todo el mundo.

Esta madrugada han pasado por la estación en el tren correo de Barcelona 53 repatriados voluntarios de Buenos-Aires.

En el tren de la tarde 31 de cañones.

Han quedado en Tortosa, Pedro Benito de Ulldecona, Celedonio Vives de id., José Castells de Traiguera, Manuel Compte de id., Manuel Fidel de Bot, y José Gabaldá de Alfara.

Por orden de la Alcaldía han sido entregados á la Cruz Roja, 85 céntimos de peseta, que fueron ocupados ayer en la estación del ferrocarril, á un mozalvete que durante el paso de los repatriados, vendió gaseosas y huevos facilitados por aquella benéfica asociación.

Ayer fué comentada en varios círculos de la localidad la precipitada marcha de la compañía de ópera italiana que actuaba en el Teatro Principal.

Hablábese de que la empresa había sufrido pérdidas importantes, y á ésto se atribuía la inesperada resolución.

Las tropas de la guarnición serán obsequiadas con un rancho extraordinario el dia de la festividad de los Reyes Magos y el del santo de D. Alfonso XIII.

Hemos recibido, solicitándonos el cambio, el primer número del semanario independiente que ha empezado a publicarse en Tarragona, titulado *El Bisturí*.

Deseámosle muchas prosperidades y pocos tropiezos.

De verdadero acontecimiento literario y artístico, se podrá calificar la aparición del almanaque del popular semanario *Tortosa Ilustrada*, que verá la luz el próximo domingo.

Hemos tenido el gusto de admirar dibujos de Marqués, Serveto, Alcoverro, Cardona, Fumadó, Fustegueras, Kies, Soler, Mackferland, Sacanella, etc., etc., y trabajos literarios de las más acreditadas firmas, que en conjunto formarán un álbum de indiscutible mérito.

Llamarán también la atención de los suscriptores y compradores de *Tortosa Ilustrada*, dos páginas, reproduciendo una popular personaje tortosino y la otra una mesa revuelta formada con las primeras páginas de todos los periódicos locales.

En la noche de su aparición, la librería de nuestro amigo y compañero Sr. Bernis, (Puente de Piedra, 1,) estará iluminada con potentes focos eléctricos, y su fachada ostentará unos artísticos carteles, debidos al pincel de un inteligente pintor tortosino.

El almanaque en cuestión sólo costará dos reales.

Durante la última noche y el dia de hoy, ha soplado con bastante fuerza el viento N.

Ha sido muerto en Canet lo Roig, el vecino del mismo, Manuel Gimeno Ferrer.

La guardia civil del puesto de Chert apenas tuvo conocimiento de lo ocurrido, se puso en movimiento para esclarecer el hecho y encontrar al autor del crimen, dando estos trabajos por resultado la detención del vecino de Calvet Juan Prunofosa como presunto autor de la muerte del Gimeno.

Bien puede asegurarse, después de haber visto el magnífico Número Almanaque para 1899 de nuestro popular colega *Blanco y Negro*, que es éste, con haber sido muchos los publicados por el reputado semanario, el que más justamente merece los aplausos y los elogios de todo el mundo.

Un tema tan simpático como el de LA TIERRA ESPAÑOLA—Los meses agrícolas, Las faenas del campo, sus frutos, Las estaciones, etc., ha sido hábilmente desarrollado por los más prestigiosos artistas y reputados escritores.

Tan notable número va impreso en elegantsimo papel estucado, con cubiertas ornamentales, bellísimos croquis fotográficos, primorosas ilustraciones; un verdadero número de lujo de más de cincuenta páginas de texto.

Se pondrá á la venta al precio de una peseta ejemplar, y aunque la tirada es verdaderamente extraordinaria, se agotará rápidamente.

Vaya nuestra más sincera felicitación para un periódico que, como *Blanco y Negro* tan alto sabe poner el nombre de la prensa ilustrada española.

Punto de venta: librería heredera de L. Bernis, Obispo Aznar, 6—Tortosa.

Las naranjas han sufrido bajas estos días, en los mercados ingleses.

El dia 28 se registraron en esta dos defunciones y un matrimonio.

Mañana se verificará el sorteo de la Lotería Nacional.

Consta de dos series de 29.000 billetes, al precio de 50 pesetas uno, divididos en fracciones de 5 pesetas.

Por el Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Barcelona, ha sido nombrado maestro interino de Fatarella, con el haber anual de 412'50 pesetas y demás emolumentos legales, don

Sebastián Busquets Montané, cuyo título administrativo se halla depositado en la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública.

Nos ha favorecido con el regalo de un almanaque cartera, bonito y útil por cierto, nuestro querido amigo don Facundo Segarra, representante de la compañía de seguros contra incendios y sobre la vida, *La Urbana*, sociedad fundada en 1838.

Este es uno de los medios que utiliza dicha compañía para anunciar. Agradecemos la atención.

Las obleas medicamentosas son friables, gruesas, y es indispensable tener una cuchara y agua para tragárlas. Para la Quinina, se han remplazado, hace tiempo, con las Cápsulas de Zainina de Pelletier, de grosor de un guisante, que son solubles, inalterables y contienen 10 centigramos de quinina. La generalidad de las familias las poseen en casa para combatir los escalofríos y la calentura que preceden al resfriado ó una enfermedad.

El 1.º de Enero próximo, dejaremos de remitir el DIARIO á los suscriptores de fuera que no se hayan puesto antes al corriente con la administración de este periódico, sin perjuicio de obligarles por otros procedimientos, al pago de lo que adeudan.

Sirvan de aviso las presentes líneas. Los suscriptores de fuera, podrán hacer efectivo el pago de sus descubiertos, bien en letra del Giro mútuo, bien en sellos de correos, y para no complicar la marcha administrativa de este periódico, les agradeceríamos lo hicieran antes del dia 31 del actual.

Al público.—A las personas que se suscriban á nuestro periódico, se les servirá gratis desde hoy hasta fin del mes actual.

### DIPTERIA (mal blanch) CRUP

La angina que acompaña á la escarlatina, se convierte con frecuencia en difteria, por lo cual, en casos de duda, debe emplearse el suero puro y fresco de la consulta del

Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.

(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

### Noticias de Madrid

(Del dia 29 Diciembre)

#### Por telégrafo y teléfono

Den Antonio de Orleans

A petición propia, se ha concedido licencia al infante don Antonio de Orleans.

#### La enfermedad de Sagasta

El doctor Candelas, después de visitar al Sr. Sagasta, ha ido á Palacio con objeto de participar á S.M. la Reina que el presidente ha experimentado una notable mejoría.

El mismo doctor ha manifestado á los ministros que conviene se abstengan de hablar de política con el presidente.

#### La viuda de Henry

París 29.—La suscripción iniciada á favor de la viuda del coronel Henry, asciende ya á 25 000 francos.

#### Presupuestos en Francia

París 29.—El presupuesto próximo de Marina, asciende á 394 millones de francos.

Se pondrá la quilla á 28 nuevos barcos.

#### Naufragio

Cádiz 29.—En el Bajo Aceiteras ha naufragado un buque.

Se han mandado socorros.

#### Reuniones

Dícese que á diario se siguen celebrando reuniones, á las que asisten militares de alta graduación.

#### Weyler y Romero

El general Weyler ha dicho á sus amigos, que se había identificado con los señores cuque de Tetuán y Romero R. blido al apreciar los últimos desastres y la situación de la patria.

#### El parte facultativo

El parte facultativo que esta noche se ha fijado en casa del señor Sagasta, dice así:

El enfermo ha pasado muy bien el día de hoy. Su estado sigue siendo satisfactorio. En casa del Presidente siguen recibiéndose muchos despachos de provincias; entre otros se han recibido hoy dos de muy expresivos de los prelados de Valencia y Barbastro.

#### Castellar

El Sr. Castellar sigue bien. Los médicos que le asisten opinan que en breve entrará en un periodo de franca convalecencia.

#### La peste bubónica

Londres 29.—En el canal de la Mancha á bordo del vapor «Golconde» ha ocurrido un caso de peste bubónica.

Se han adoptado medidas de precaución.

#### El «Miguel Jover»

Málaga 29.—Ha llegado procedente de Cuba el «Miguel Jover», habiendo desembarcado 14 oficiales y 81 soldados.

El «Miguel Jover» conduce 4.600 toneladas de algodón con destino á Barcelona.

#### Los tagalos

Londres 29.—Los ministros del gobierno separatista de Filipinas están dispuestos á ofrecer á los Estados Unidos á cambio de la independencia grandes ventajas arancelarias, el arrendamiento de varias minas y además se comprometen á pagar los gastos que haya producido al gobierno yanki la ocupación del Archipiélago.

#### La triple alianza

Berlín 29.—Parece que existe tirantez de relaciones entre Austria y Alemania.

En los círculos diplomáticos se cree que peligra la triple alianza.

#### Cuba

Según despachos de Cuba recibidos por la Agencia Havas, no reina en la Gran Antilla seguridad personal de ninguna especie, siendo la situación cada dia más crítica.

#### Sagasta

El doctor Huertas ha dicho que es de esperar que dentro de 8 ó 10 días el señor Sagasta se halle por completo restablecido.

## POSTRES VARIOS

#### CAYTARES

Embustera de mi alma,

no gozo con lo que dices,  
que gozo con lo que callas.

La pena cuando se canta,  
es una gota de llanto  
que ya no cabe en el alma.

No cambio mi escapulario  
por un millón de millones,  
que allí me guarda su rizo  
la Virgen de los Dolores.

Quiéres que escoga, morena,  
entre mi madre y tu madre,  
jal escoger he dudado!  
¡mira tú si seré infame!

NARCISO DÍAZ DE ESCOVAR.

#### RETAZO

No me negarás ninguno  
que en la juvenil edad,  
es el beso cantidad  
que rinde el ciento por uno.

Pero en la vejez, presiento  
aunque no lo afirmaré,  
que el beso es moneda que  
sólo dá el uno por ciento.

Infeliz aquel mortal  
en amores desgraciado,  
que de jóven no ha sacado  
todo el jugo al capital!

JOSÉ RODAO.

#### PENSAMIENTOS

La vanidad es un vicio que á nada tiene apego; que no se halla satisfecha sin consigo misma.

El abandono, la molicie y la desaplicación, encuentran siempre, por desgracia, imitadores; de aquí, las armas ruines que contra la actividad y el saber, esgrimen á traición la pereza y la ignorancia.

El que sin talento y sin estudio se procura galardones y bienes temporales, difícil es que llegue al conocimiento fundado de la verdad y del porqué de las cosas.

J. DE VILLASANTE Y LAGO.

#### Notas cómicas

Un marido, en extremo bonachón, que ha pasado toda su vida cediendo á los menores caprichos de su mujer, se decide á hacer testamento.

Coge un pliego de papel, y con aire melancólico empieza á escribir lo siguiente:

«Esta en mi primera voluntad», etc.

—¿Qué te haces? —le preguntaron á un cazador impertérrito y hombre de vida desarreglada. —Cazas mucho ahora?

—Sí; casi todos los días voy al monte...

—Al Pardo.

—No; al de Piedad.

Luis VIII escribió un libro detestable, del cual no se podía decir todo el mal que se merecía, dada la condición de su autor.

Un periódico de la época salió del paso del siguiente modo:

—Si el libro es del agusto autor á quien se atribuye, se halla por encima de la crítica. Si no es suyo, está muy por bajo de ella.

## RESTAURACION DE LAS FUERZAS DESPUES DE UNA ENFERMEDAD

Después de una enfermedad, cuando el cuerpo se encuentra débil y demacrado, no hay otro remedio que dé carnes y fuerza con tanta rapidez, como la Emulsión Scott, de aceite de hígado de bacalao con hipofisitos de cal y sosa. Este periodo de prueba después de una enfermedad, es casi tan peligroso como el mismo mal, porque cuando el cuerpo se ha debilitado por la dolencia, se encuentra en una condición que se presta á complicaciones de todo género, y á menos que el paciente reciba un alimento especial y nutritivo destinado á reforzarlo, la convalecencia generalmente se hace lenta.

Después de la gripe, por ejemplo el cuerpo está tan debilitado que, invariablymente, sobrevienen complicaciones si el paciente se desinda ó se arriesga en demasia. La forma más común después de la influenza ó la gripe, resulta ser una afeción en los riñones, y la única manera de evitar este y otros males, es tomar la Emulsión Scott para enriquecer la sangre y nutrir el sistema hasta lograr su condición normal.

El bien reputado Dr. D. José Poch Gari, de Barcelona, al dar su dictamen sobre la Emulsión Scott, menciona el particular de tomar este remedio como un tónico y reconstituyente después de enfermedades extenuantes.

Suplicamos á usted se digne leer esta carta, que le convencerá, y dice así:

CERTIFICO: Que la renombrada y excelente Emulsión Scott es de ventajosas resultados en todas las convalecencias y en aquellas enfermedades que están constituidas por debilidad general. Es además provechosa, en grado sumo, en las discrasias, tales como el raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, etc., etc.

Y para que conste, libro la presente en Barcelona a 6 de Mayo de 1897. —J. Poch Gari.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á Don Carlos Marés, 427, calle de Valencia (Barcelona), acompañando 75 centimos en sellos de correo para pago de franqueo.

## ULTIMA HORA

## TELEGRAMAS

Servicio especial del  
DIARIO DE TORTOSA

#### Azcárraga

Madrid 30—2 tarde.

Esta tarde ha visitado á la Regente, el ex-ministro Sr. Azcárraga.

Se comenta la entrevista, y se

hacen apreciaciones sobre su alcance político.—Mencheta.

#### Romero Girón

Madrid 30—2'15 tarde.

El ministro de Ultramar ha despedido con la Soberana.

Han sido firmadas muchas jubilaciones y cesantías de algunos empleados de elevada categoría, que servían en nuestras colonias de Ultramar.—Mencheta.

#### Sobre el rescate

Madrid 30—2'40 tarde.

No tiene el Gobierno noticias alguna, que se refiera al rescate de los prisioneros españoles en Filipinas.

Son inexactas las noticias que en contrario publica la prensa.—Mencheta.

#### Encargo especial

Madrid 30—3 tarde.

Al salir de Palacio el Sr. Romero Girón, se ha dirigido al domicilio del Sr. Sagasta, visitándole por encargo especial de S. M. la Reina.

Doña Cristina se interesa vivamente por el pronto y completo restablecimiento del jefe del Gobierno.—Mencheta.

## Grandes Novedades

En el acreditado establecimiento de D. Juan Bautista Álvarez, se ha recibido un inmenso surtido de géneros de última novedad, propios para la presente temporada.

Se recomienda eficazmente á su numerosa clientela y al público en general, visiten dicho establecimiento, seguros de encontrar elegancia y baratura.

Gran surtido de géneros de alta fantasía. Especialidad en trajes para sport, fin de siglo, para señora.

Nota: Hay una partida de géneros blancos finos de algón, á mitad de su precio ordinario.

Angel, 2, esquina Moncada.

## TURRÓN DE CHERTA

legítimo de la

## Casa Ricart

De venta en la confitería del señor BERTOMEU, calle de la Rosa.

Imp. del DIARIO (Campomanes).—Tortosa.

## GABINETE DE MEDICINA, CONSULTAS Y OPERACIONES QUIRÚRGICAS

del Doctor  
Tomás Pérez del Arco y Ramírez

MÉDICO MILITAR (Escala Reserva)

ex-alumno del Colegio de S. Carlos de Madrid, ex Ayudante del Cirujano y Catedrático de San Carlos, Dr. Creus y Manso; ex Ayudante de la clínica Oftalmológica del Dr. Albitos y Fernández, Director y Propietario del Asilo de Santa Lucía de Madrid; Miembro fundador de la Sociedad Española de Higiene y de la de Terapéutica y Farmacología; Caballero de la Real y distinguida Orden Americana de Isabel la Católica, de la del Mérito Militar y otras variaes militares, científicas y literarias.

**ESPECIALIDADES;** Cirugía Operatoria, Partos, Enfermedades de las Mujeres y de los Ojos.

GABINETE RESERVADO PARA LAS ENFERMEDADES SECRETAS Y ESPECÍFICAS

Tratamiento especial y breve para las enfermedades de los climas tropicales.

=(Cuba, Puerto Rico y Filipinas.)

San Blás, 15, y Subida San Blás, 2, piso principal.—

TORTOSA.

